

Trabajo propuesto como Ponencia

La Selva Viva. Sitios naturales sagrados, caso de estudio los Salados en las comunidades Tikuna y Uitoto y su aporte a la conservación de los ecosistemas forestales en el trapecio amazónico colombiano

Autores: Ana Maria Monsalve Cuartas. Ingeniera Forestal, Msc. Estudiante PhD Universidad de Lisboa (Portugal). laoma468@gmail.com. +57 3122435328
Ignacio Sanchez. Tecnólogo forestal, comunidad Uitoto. Estudiante Ingeniería Forestal. Universidad Nacional de Colombia sancheznach@gmail.com> + 57 3202535446

RESUMEN

La Selva tiene un significado cultural diferente para las comunidades indígenas amazónicas, este significado puede ser comprendido desde la lectura de sus mitos y cosmogonías. Este conocimiento crea y desarrolla una serie de principios o normas culturales que rigen las relaciones con la naturaleza y que buscan el mantenimiento de armonía o equilibrio en el uso de los recursos de la selva especialmente los asociados a los lugares naturales sagrados.

En el Paisaje amazónico, existen numerosos tipos de lugares naturales sagrados. El objetivo de este estudio fue identificar y caracterizar un tipo de lugar natural sagrado “ el Salado” y analizar el estado de su cobertura forestal.

Para ello se analizó a través de los mitos, leyendas y narraciones indígenas aquellos que están directamente con la selva y sus lugares sagrados, especialmente con los salados. Se efectuó un reconocimiento cultural y forestal en las comunidades Tikuna y Uitoto de los resguardos TICOYA y RITU respectivamente. La información se obtuvo a través de observación en campo, comunicaciones orales con informantes clave de las comunidades e inventarios forestales en los bosques asociados a 11 salados.

Se concluye que las comunidades Tikuna y Uitoto están bajo altas presiones de aculturización, por influencias externas debido a la dinámica de la ciudad de Leticia, el turismo y la actividad extractiva de sus recursos por parte de foráneos. Ambas comunidades están perdiendo su conocimiento tradicional. Sin embargo, aún existe la concepción e integración de lo sagrado a áreas naturales específicas como los salados. Este valor espiritual crea una identidad y manejo de estos lugares que ayuda a la conservación de los ecosistemas forestales asociados.

En los resguardos RITU y TICOYA, los salados están dentro de la selva y muchos de ellos fuera del área de los resguardos. Se identifican además de los salados, los karanasales, los cananguchales, los lagos, las lagunas, los sitios elevados, cerros, las cachiveras, varillales, territorios ancestrales. Muchos de estos lugares van más allá de las fronteras legales de los dos resguardos, conformando con su ubicación y áreas asociadas, un Paisaje sagrado. Sin embargo no se cuenta con información cartográfica precisa y actualizada sobre la ubicación de estos sitios naturales sagrados; para los salados se conoce parcialmente los criterios de uso bajo el conocimiento indígena.

El concepto de territorio y su cualidad de sagrado bajo el conocimiento indígena, indica nuevos caminos para el manejo de la selva amazónica bajo el reconocimiento de sus valores espirituales, los cuales están asociados a los servicios eco sistémicos de tipo cultura que identifican los entes internacionales. La protección de estos lugares naturales sagrados comprende además de las actuaciones de las comunidades indígenas para la conservación y el mantenimiento de los ecosistemas asociados, de una legislación que lo visibilice y blinde de los intereses comerciales, mineros y turísticos que presionan la región Amazónica.